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1. СМИ о Таймыре 
 

Морские порты Диксона и Тикси реконструируют 
Морские порты двойного назначения Тикси и Диксон на Северном морском пути будут 

реконструированы. Об этом заявил командующий Северным флотом адмирал Александр 
Моисеев. 

«В рамках государственной политики Российской Федерации в Арктике и выполнения 
поручений президента РФ по развитию Северного морского пути и побережья арктических 
морей предусмотрена реконструкция морских портов двойного назначения Тикси, Диксон», – 
цитирует ТАСС Моисеева. 

По его словам, это «позволит силам флота оперативно реагировать на возможные 
угрозы безопасности мореплавания, на всей протяженности Северного морского пути на 
постоянной основе базировать корабли в период летней навигации, а в перспективе, с 
поступлением новых кораблей ледового класса, – круглогодично». 

«Таймырский телеграф» 
 
Глава Таймыра примет участие в Международном Арктическом саммите 

VI Международный Арктический саммит пройдёт с 8 по 10 июня в Санкт-Петербурге. В 
этом году мероприятие приурочено к периоду председательства России в Арктическом 
совете, Году культурного наследия народов России, 350-летию со дня рождения основателя 
Санкт-Петербурга императора Петра I и Дню полярника. 

Евгений Вершинин выступит с докладом на региональной сессии «Государственная 
программа РФ «Социально-экономическое развитие АЗРФ». В докладе найдут отражение 
вопросы развития территории, в том числе связанные с освоением подземных недр и 
реализацией крупных инвестиционных проектов. Таймыр на саммите представит большая 
делегация – помимо главы района и его заместителя по вопросам образования и культуры 
Татьяны Друпповой, среди участников и спикеров будут председатель Таймырского Долгано-
Ненецкого районного Совета депутатов Владимир Шишов и директор Таймырского колледжа 
Вера Черкасова, участник всех предыдущих арктических саммитов. Доклад «Этнотуризм, 
событийный туризм, промыслы и ремёсла коренных малочисленных народов Севера» в 
Москве представит начальник управления культуры администрации Таймыра Валентина 
Сацкая. 

«Заполярная правда» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
День защиты детей отметили в Дудинке 

Первого июня в учреждениях культуры Дудинки прошли праздничные мероприятия, 
посвященные Международному Дню защиты детей. 

В городском Доме культуры состоялся показ «Кочующей сказки» — театрализованного 
представления, подготовленного в рамках реализации проекта «Устах» конкурса проектов 
«Мир Таймыра» компании «Норильский никель». Ребята не только смогли насладиться игрой 
актеров и сюжетом постановки, но и окунуться в мир народов Севера: поучаствовать в 
импровизированной рыбалке, поиграть в традиционные игры, попрыгать через маут и нарты. 

Специалисты городской библиотеки им. Е. Е. Аксеновой провели для юных читателей 
библиотеки и воспитанников детского сада «Забава» конкурсную программу «УРА! Зажигает 
детвора». Дети принимали участие в конкурсах и викторинах, собирали паззлы и смотрели 
красочные мультфильмы. 

В библиотеке семейного чтения прошла игровая программа «День веселых викторин». 
Участие в мероприятии приняли ученики Дудинской гимназии. Ребята совершили экскурсию 
по библиотеке, а после — играли в настольные игры, разгадывали загадки и отвечали на 
вопросы занимательной викторины. 
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3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 

В Норильске начала работу двухдневная стратегическая сессия «Проекты циклической 
экономики города» 

Главная тема мероприятия: как в арктической зоне создать условия для широкого 
использования возобновляемых ресурсов и перехода на безотходное производство. 

В стратегической сессии принимают участие представители Государственной Думы 
Российской Федерации, Законодательного собрания Красноярского края, а также бизнес-
сообщества из семи городов страны. 

- Развитие цикличной экономики — это перспективное направление, которое мы хотим 
реализовывать в нашем арктическом городе, - отметил глава Норильска Дмитрий Карасев, 
приветствуя участников мероприятия. - Мы хотим стать передовой площадкой, на которой 
начнут внедрять новые проекты. Муниципалитет совместно с компанией «Норникель» уже 
движутся в этом направлении: взять, к примеру, уникальный «Серный проект», реализуемый 
сейчас в городе, наши проекты в рамках муниципальной программы «Экология и охрана 
окружающей среды». Данному направлению мы уделяем большое внимание, вкладываем все 
возможные ресурсы, чтобы сделать нашу территорию максимально комфортной для 
проживания. Сегодня мне бы хотелось услышать о тех интересных проектах и тенденциях в 
утилизации твёрдых коммунальных и бытовых отходов, в озеленении, а также об опыте, 
который уже имеется у других территорий, чтобы примерить его к нашим условиям и затем 
использовать в Норильске. Уверен, что на этой сессии мы узнаем о новых разработках, 
которые можно взять на вооружение, потому как муниципалитет совместно с Агентством 
развития Норильска и градообразующим предприятием прорабатывают и технические 
задания, и в целом концепции переработки у нас отходов. Мы стремимся к этому, поэтому я 
уверен, что в ближайшем времени сможем похвастаться какими-то сдвигами в данном 
направлении. Главное - у нас есть желание, так что всё должно получиться… 

…На стратегической сессии представят концепцию норильского экотехнопарка. Также 
своим опытом поделятся руководители уже действующих индустриальных, промышленных и 
технопарков из Якутии, Мордовии, Тюменской области, Красноярского края и Сахалина. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Больше 270 тысяч жителей Красноярского края проголосовали за объекты 
благоустройства 

В России завершена кампания по выбору объектов для благоустройства. В 
Красноярском крае в нем приняли участие больше 270 тысяч человек. На голосовании были 
представлены 87 объектов в 25 городских округах и поселениях с численностью населения 
свыше 10 тысяч человек, в том числе и в Норильске. 

Александр Усс, губернатор региона, поблагодарил жителей края за активное участие в 
голосовании и волонтеров, помогавшим в этом: 

- Прежде всего достигнутый результат - следствие успешной работы программы в 
предыдущие годы. Люди видят, что их решения воплощаются в жизнь, меняют к лучшему 
облик родных городов и поселков. В будущем году в двадцати пяти муниципалитетах нашего 
края появятся новые красивые, а главное, востребованные общественные пространства – 
скверы, парки, набережные. Уверен, земляки сделали правильный выбор 

В Норильске на голосование были вынесены две территории: спорткомплекс в 
Кайеркане и общественное пространство в Талнахе. Официально победившую территорию 
пока не объявляли. Но на данный момент с небольшим отрывом лидирует Кайеркан: за него 
отдали голоса 6420 человек против 6321 за Талнах. 

Напомним, что голосование проходит в крае уже второй раз по программе 
«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жилье и городская среда». 

Северный край 
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Красноярскому краю требуется 26 спортивных инструкторов 
За последние годы в Красноярском крае спортивная инфраструктура развивается 

быстрыми темпами. Только с 2017 по 2020 годы в регионе стало на 1 872 спортивных объекта 
больше. Многим клубам уже не хватает инструкторов и других сотрудников. Об этом стало 
известно в ходе заседания комитета по спорту, туризму, молодежной политике и развитию 
общественной среды Законодательного собрания края. 

Возникает потребность в штатном увеличении числа инструкторов по спорту и 
технического персонала. Дополнительная потребность на сегодня — 26 инструкторов и 40 
человек технического персонала, — рассказал министр спорта Красноярского края Денис 
Петровский. 

Территориям региона из краевого бюджета выделяются субсидии на быстровозводимые 
конструкции, например – хоккейные площадки. В этом году такие появились в Красноярске и 
Енисейске, на строительство каждой было потрачено 30 миллионов рублей. В следующем 
году их количество увеличат до пяти. 

Депутат Законодательного собрания края Александр Новиков выразил мнение: 
необходимо устранять дисбаланс в части финансирования краевых и муниципальных 
спортивных школ. 

Если посчитать все средства, которые направляются на муниципальные и краевые 
спортивные школы, то сравнение не в пользу муниципальных. На одного занимающегося в 
муниципальной спортшколе ребенка бюджет тратит 3,5 тысячи рублей в месяц, а в краевой 
около 47 тысяч рублей. Когда спортсмен из района приедет на краевые соревнования, увидит 
своего сверстника, который занимается в краевой школе, уровень его спортинвентаря, 
оборудования, он поймет, что это несоизмеримо. Поэтому нам необходимо этот дисбаланс 
менять. Конечно, ни в коем случае не уменьшать финансирование наших краевых школ, а 
поднимать, увеличивать финансирование муниципальных. Следует рассмотреть возможность 
увеличения краевой субсидии муниципальным школам. «При работе над бюджетом этот 
вопрос мы будем обязательно учитывать», — сказал Александр Новиков. 

НКК 
 
Промпроизводство в Красноярском крае снова пошло вниз 

Промышленность региона не смогла удержаться в восходящем тренде, который 
наметился в марте этого года. 

По итогу апреля 2022 года промышленное производство в Красноярском крае 
сократилось на 6,7% по отношению к предыдущему месяцу. Такие данные опубликовал 
Красноярскстат. 

 Наибольшее снижение произошло в сегменте энергетики — 12,7%. Добыча полезных 
ископаемых (ДПИ) и обрабатывающие производства также показали результат меньший на 
5,6% и 6,9% соответственно. А вот в ЖКХ был отмечен рост на 10%. 

 В ДПИ сложнее всего пришлось угольщикам — они потеряли 16,4%. Схожее, а иногда 
даже больше, снижение фиксировалось в практически всех сегментах обрабатывающих 
производств. Увереннее других чувствовали себя производители химических продуктов, 
товаров для здравоохранения и так называемых прочих готовых изделий — они прибавили к 
марту 46,2%, 32,7% и 25,6%. 

 Справедливости ради, стоит отметить, что по сравнению с апрелем прошлого года 
промпроизводство в крае выросло на 10,9%. Да и итог первых четырех месяцев 2022-го 
оказался выше аналогичного периода 2021 года на 9,2%. 

Деловой квартал 
 

5. СМИ о России 
 

Медведев предупредил, что отказ договариваться с РФ грозит Украине утратой 
суверенитета 
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Украина под влиянием Запада отошла от реалистичных позиций на переговорах с РФ и 
приостановила диалог, это ведет к уменьшению шансов на дипломатическое урегулирование 
конфликта, считает зампред Совбеза РФ Дмитрий Медведев. 

"Шансы, к сожалению, не улучшаются, а ухудшаются", - сказал он в интервью телеканалу 
"Аль-Джазира", отвечая на вопрос о перспективах политического урегулирования ситуации. 

По его словам, "некоторое время назад Украина будто бы проявила желание 
договариваться по ключевым моментам, причём на относительно, на наш взгляд, 
реалистической позиции". 

Медведев пояснил, эта позиция заключалась в том, "чтобы признать реалии: и 
территориальные реалии (то, что произошло с Крымом, то, что произошло с Донбассом), и 
реалии, связанные с участием в международных организациях, включая и военные блоки". 

"Иными словами, отказаться от участия в НАТО и проводить нейтральную политику в 
этом направлении, а также провести частичную демилитаризацию и провести целый ряд 
других важных, на наш взгляд, вещей. Об этом шёл разговор и во время встреч наших 
делегаций и на белорусской земле, и в Стамбуле, и в онлайн режиме", - добавил он. 

"Но в какой-то период - явно под влиянием тех призывов, которые Киев слышит из 
Вашингтона и Брюсселя, - они эти переговоры приостановили. Тем самым ситуация не 
улучшилась, а в известной степени даже ухудшилась", - продолжил зампред Совбеза. 

По его мнению, теперь "ситуация развивается совершенно по другому сценарию". 
"То есть, иными словами, по сути происходит дальнейшее развитие специальной 

военной операции. Хотя у них был шанс постараться или попробовать договориться с нами 
на эту тему", - сказал он в связи с этим. 

"Чем это грозит? Понятно чем. К сожалению, это связано и с жертвами, и с 
разрушениями, и в конечном счёте Украина может потерять и дополнительные территории в 
результате того, что происходит. В конечном счёте это грозит Украине, - отказ 
договариваться, - по сути одним - утратой национального суверенитета", - подчеркнул 
Медведев. 

INTERFAX.RU 
 

Медведев предупредил об ответных ударах в случае атаки Украины на Россию 
Зампред Совбеза России Дмитрий Медведев заявил, что в случае использования 

Украиной РСЗО из США против российских объектов у Вооруженных сил не останется иного 
выбора, как действовать на поражение центров принятия решений. 

Он пояснил, о каких именно центрах идет речь, в частности, это коснется Министерства 
обороны и генштаба Украины. 

«Но нужно понимать, что конечные центры принятия решений в этом случае, к 
сожалению, находятся даже не на территории Киева. Поэтому это, безусловно, угроза, 
которую нужно будет учитывать», — добавил Медведев в интервью телеканалу Al Jazeera. 

Ранее США сообщили о согласовании поставок реактивных систем залпового огня 
HIMARS на Украину при условии, что они не будут использоваться для нанесения ударов по 
России. Владимир Зеленский публично подтвердил существование такой договоренности. 
При этом депутат Верховной рады Егор Чернев допустил обстрел российских объектов. 

Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, комментируя слова Зеленского, отметил, 
что у Москвы нет кредита доверия к Киеву, так как глава украинского государства не 
выполнил ни одного обещания по мирному урегулированию конфликта в Донбассе. 

РИА Новости 
 

Песков сообщил, что РФ не будет продавать энергоресурсы себе в убыток 
Продолжающиеся проблемы с логистикой дестабилизируют мировой рынок нефти, но 

Россия не будет продавать энергоресурсы себе в убыток. Об этом заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков в четверг в общении с журналистами. 

"Это вопрос экономики. Дело в том, что там все равно логистические проблемы 
продолжаются, что ведет к дестабилизации общемирового энергетического рынка", - сказал 
представитель Кремля. 
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Песков подчеркнул, что "Россия не будет продавать ничего себе в убыток". 
Отвечая на вопрос, видят ли в Кремле риски критического снижения стоимости сырья из-

за внешнего давления, пресс-секретарь президента сказал: "В любом случае все регулирует 
рынок, несмотря даже на те искусственные сложности, которые спровоцированы санкциями". 
"В любом случае, если где-то спрос сокращается, [то] где-то он увеличивается, происходит 
переориентация потоков и поиск наиболее благоприятных условий", - заметил он. 

Ранее президент США Джо Байден заявил, что страны Евросоюза обсуждают 
возможность закупать российскую нефть "по ограниченной цене" - ниже рыночной. 

В понедельник главы государств и правительств стран - членов Евросоюза согласовали 
шестой пакет санкций против РФ, который включает частичное эмбарго на импорт российской 
нефти. Страны сообщества почти месяц не могли достичь компромисса, поскольку Венгрия 
при поддержке ряда других государств выступала против полного запрета на импорт нефти из 
РФ, полагая, что ущерб от его введения станет катастрофическим для экономики. 
Еврокомиссия пошла на значительное смягчение своей позиции, объявив, что запрета на 
поставки трубопроводной нефти из России, которую получает Будапешт, пока не будет. 

ТАСС 
 

В России начнут создавать альтернативный Евразийский суд 
Глава Ассоциации юристов России Сергей Степашин объявил о создании до конца июня 

рабочей группы по разработке Евразийского суда — альтернативе Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ). Об этом пишет «Коммерсантъ». 

По его словам, идею такой наднациональной инстанции «уже поддержали силовые 
структуры и администрация президента». При этом, по информации издания, в ведомствах к 
инициативе относятся скептически. В частности, омбудсмен Татьяна Москалькова указала, 
что российское законодательство разнится с правоприменительной практикой стран ШОС, и 
для Евразийского суда «нужно сначала выработать договоренности на двустороннем уровне, 
понять заинтересованность других стран и уже потом идти дальше». 

В апреле Степашин указал, что жители Донбасса обращались в ЕСПЧ в связи с 
регулярными обстрелами, разрушениями и полученными ранениями, нарушением права на 
мирное владение жильем, невозможностью распоряжаться своей собственностью, однако за 
семь лет большинство обращений так и остались без обратной связи. «В связи с этим считаю 
возможным и даже необходимым создание альтернативного Евразийского суда, который не 
будет политизированным, будет независимым от всех его участников, включая и Россию, а 
главное — будет реально работать и защищать права человека», — заявил он. 

Лента.ру 
 

ЦБ опубликовал прогноз по курсу рубля 
В 2022 году доллар будет стоить в среднем 75 рублей, спрогнозировали аналитики, 

опрошенные Центральным банком (ЦБ) России. По данным результатов 
макроэкономического опроса регулятора, с 2022 до 2024 года средний курс доллара будет 
ежегодно расти на 5 рублей. Соответствующая информация опубликована на сайте ЦБ. 

В следующем году доллар будет стоить 80 рублей, в 2024 — 85,1 рубля, полагают 
аналитики. Впоследствии темпы роста немного замедлятся, и в 2025 году курс доллара 
составит 88 рублей. Аналитики ожидают более крепкий рубль по сравнению с предыдущими 
прогнозами — в апреле стоимость доллара на ближайшие три года прогнозировалась в 
диапазоне от 85 до 96 рублей. 

Результаты основаны на медиане прогнозов 27 экономистов из различных организаций. 
Если респондент предоставил свои ожидания в виде интервала, то для расчета учитывалась 
его середина. 

2 июня курс доллара на Московской бирже колеблется вокруг отметки в 61 рубль. По 
сравнению с майскими минимумами, когда доллар опускался ниже 56 рублей, курс рубля 
несколько ослаб. 

Слишком высокий курс рубля может нести угрозу как для российского бюджета, так и для 
экспортеров. По оценкам министра экономического развития Максима Решетникова, крепкий 
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рубль создает риски для экономики и делает российскую продукцию неконкурентной на 
внешнем рынке. Необходимо вернуться к равновесному курсу, считает он. 

Лента.ру 
 

Путин прикрикнул на губернаторов на совещании по дорогам 
Дорожное строительство попало в число тех немногих отраслей, которые пока не сильно 

затронуты кризисом. Техники в предыдущие годы было закуплено много. А материалы для 
строительства и ремонта дорог либо отечественные, либо их производство давно 
локализовано. Неудивительно, что власти решили воспользоваться моментом и, пока не 
настали тяжелые времена, форсировать планы развития и модернизации дорожной сети. 

Благо деньги в бюджете есть, и их надо куда-то девать. Причем желательно с отдачей. 
Владимир Путин пояснил, что строительство дорог имеет много положительных эффектов 
для экономики: промышленность и подрядчики получают гарантированные заказы, 
связанность между регионами растет, появляется возможность наращивать экспорт в 
дружественные страны. (Добавим от себя: и параллельный импорт в обратном направлении.) 
«В текущих условиях нужно не просто проводить запланированные работы в утвержденные 
сроки, а стараться максимально сдвигать их «влево», то есть выполнять их раньше, быстрее 
вводить новые участки», — заявил президент. Естественно, в первую очередь речь идет о 
транспортных коридорах, ведущих на восток. 

Вице-премьер Марат Хуснуллин сообщил, что строительство скоростной магистрали 
Москва — Казань, являющейся одним из ключевых участков коридора Санкт-Петербург — 
Китай, идет с опережением графика. В этом году будет открыто движение по так 
называемому «нулевому участку» в Подмосковье от ЦКАД до «бетонки», а также в обход 
Владимира. В 2023 году планируется закончить «основной ход». А в 2024-м — продлить 
трассу до Екатеринбурга. По словам Хуснуллина, модернизация позволит сократить время в 
пути от Северной столицы до столицы Урала с нынешних 30 до 17,5 часа. Впрочем, 
Екатеринбург — это еще далеко не Китай и даже не Казахстан, который, как ожидается, 
станет одним из основных перевалочных пунктов для доставки в РФ попавших под санкции 
товаров. Поэтому работы продолжатся дальше — в направлении Челябинска, Тюмени и 
Новосибирска. «Это беспрецедентные по мировым масштабам проекты», — заявил 
Хуснуллин. 

Однако, по мнению Владимира Путина, усилия строителей и ответственных за их работу 
чиновников должны концентрироваться не только на федеральных мегапроектах. Людям 
гораздо больше важны те дороги, которым они пользуются каждый день. К 2030 году 
планировалось привести в нормативное состояние 85% дорожной сети в крупных городских 
агломерациях. Но сейчас, по мнению Путина, пришла пора ставить более амбициозные цели. 
А именно: за пять лет обустроить 85% всей опорной дорожной сети. «Все ресурсы у нас для 
этого есть», — подчеркнул он. 

По словам Хуснуллина, всего в рамках пятилетней дорожной программы планируется 
построить и реконструировать более 4 тыс. км дорог, еще 3 тыс. км расширить с двух до 
четырех полос и 110 тыс. км отремонтировать. Он разъяснил, что никакие «СНИПы-хрипы», 
на которые ругался Путин в 2020 году, строителям не помешают: из 11,8 тыс. норм осталось 
всего 400 обязательных. Когда Хуснуллин оглашал объем финансирования, голос его дрогнул 
от значимости момента: «Общий объем составляет 13,2 трлн рублей. Колоссальная сумма. 
Из них 5,4 трлн — средства федерального дорожного фонда, 7,2 трлн — региональные». На 
последних словах вздрогнуть пришлось уже губернаторам, а также министру финансов 
Антону Силуанову. У него, видимо, давно накипело, а тут и повод нашелся. «Вот едешь по 
трассе. Хорошая трасса! Нет! Начинают ремонтировать! Или полотно снимают, которое 
абсолютно нормальное и может еще пару лет послужить, или бордюр начинают менять! 
Почему? — кипятился глава Минфина. — Потому что подошли межремонтные сроки и 
требуется вложение денег дополнительных». Силуанов сказал, что подходы к ремонту дорог 
нужно менять и не ремонтировать то, что в ремонте не нуждается. А также привлекать в 
дорожное строительство больше частных средств, которые вообще не присутствуют в 
озвученной смете. 
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Что касается губернаторов, то их не на шутку разволновали планы федеральных 
властей перестать забирать у регионов сложные, требующие больших расходов трассы. «Не 
надо на 100% закрывать такую возможность», — от общего имени обратился к Путину глава 
Бурятии Алексей Цыденов. Президент пообещал «тему не убивать», но определить четкие 
критерии для передачи дорог. Причем, по его словам, должен быть предусмотрен и обратный 
процесс, когда федеральный центр сможет вернуть дороги на содержание регионов. Кроме 
того, Путин потребовал от губернаторов не использовать средства дорожных фондов на иные 
цели. «Прошу эту практику прекратить!» — прикрикнул на губернаторский корпус он. 

Московский комсомолец 
 

6. Разное 
 

Сплошные подлецы и предатели. О том, что пришла пора подумать, как нам жить 
дальше 

В конце февраля сотни людей чуть не каждый день писали мне, что я тварь, паскуда, 
сволочь. Что на мою деревню направят беспилотник. Что меня поймают и расквасят мне 
рожу, сфотографируют и обязательно найдут моего ребенка, чтобы показать, какая на самом 
деле ее мать жалкая и подлая. За что? Ну, за то, что я осталась в России и не побежала 
отрекаться от своего паспорта, культуры, истории. 

За текст о том, что каким бы ни было мое отношение к российской власти в прошлом, я 
никогда не пожелаю своей армии гибели, мне пообещали суд в Гааге и виселицу. 

Потом меня под шумок хотел пропихнуть в санкционный список герой моего 
журналистского расследования, не имеющего никакого отношения ни к Украине, ни к армии. 

Мне присылали открытые письма, я отказывалась их подписывать – мне вновь говорили, 
что я кончу на виселице. 

Ну и так – по мелочам: обещали, что через месяц мы все здесь будем собирать на полях 
осеннюю картошку, что уехавшие сограждане вернутся и будут нас судить, что мы сгнием в 
лагерях, если не сдохнем раньше от голода. Снимавшие деньги по курсу 150 рублей за 
доллар и бежавшие стихийно в Тбилиси, Ереван и Стамбул наши дорогие сограждане 
говорили нам, что мы, оставшиеся, – быдло, что вместо компьютеров у нас скоро будут 
счетные палочки, а ездить нам придется на «Жигулях», да и за них отстаивать многолетние 
очереди. 

Разбежавшиеся по миру наши сограждане требовали запретить Достоевского, называли 
бредятиной свои госнаграды и перечисляли деньги на нужды ВСУ. Жили, будто России уже 
нет или вот-вот предвидится ее гарантированный конец. 

Изнутри страны наружу тоже много чего наговорили. И паспортов требовали лишить. И 
дома бежавших национализировать. «Не впускать назад!» «Выгнать из театров!» «Проклясть 
всей страной!» 

Через месяц оба лагеря притихли – задумались. Еще спустя месяц у обеих сторон 
началось нервическое раздражение. А к исходу третьего месяца мы получили 
расслабившихся здесь оттого, что ничего никуда не рухнуло, «подлецов» и сошедших с ума 
там светлых лиц, с ужасом подсчитывающих убытки. 

Очевидно, что большая часть наших граждан и тех, и других политических 
вероисповеданий вела себя в феврале и марте так, будто в апреле России, по крайней мере 
в нынешнем ее виде, не будет. Все строили свои планы, свое поведение, тактику 
взаимоотношений с друг другом и властью исходя из аксиомы, что все рушится. Но одни 
решили убежать, а другие – остаться с родиной, героически или не очень. Одни выдергивали 
детей из школ накануне экзаменов, обменивали у спекулянтов все свои сбережения и бежали 
в какие-то, прямо скажем, тьмутаракани. Кто-то из них думал, что России крышка и надо 
быстрее спасаться. Другие считали, что нам тут придет та же крышка, но они, мудрые, 
свободолюбивые, честные, уже через месяц вернутся сплясать на этой крышке. 

Ехали в никуда, с билетами в один конец. На месяц-два снимали дешевые квартиры на 
окраинах Тбилиси или Стамбула. К маю стали перебираться в коммуналки и хостелы. 
Питались пафосом свободомыслия. 
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Оставшиеся тоже вели себя странно. Так, будто занавес сейчас опустится и они 
навсегда останутся в нашей героической компании не сломленных духом. Рвали контракты с 
европейскими партнерами, ругались с эмигрировавшими родственниками, даже публично 
жгли загранпаспорта и резали банковские карты. 

Скажем честно: в феврале-апреле значительная часть наших сограждан впала в 
беспрецедентный раж и все два месяца занималась раздракониванием себя. 

Разговаривали друг с другом так, будто никогда больше не встретятся. И никто почти не 
был готов к тому, что в конце мая евро будет по 60 рублей, всякие мультиварки с 
телевизорами подешевеют вдвое, а стройматериалы станут дешевле, чем в январе. 

Единицы вообще допускали, что к лету 2022 года в нашей стране все будет спокойно, а 
цены устаканятся. Я, не без гордости отмечу, была среди тех, кто в начале марта именно 
такой прогноз и сделал. И сразу посоветовал: граждане, уважаемые, имейте план B на 
случай, если ничего не рухнет. 

Таких призывов среди политизированной части общества тогда почти не было слышно. 
Никто не хотел остановиться и подумать: а что, если ничего радикально в нашей жизни не 
изменится? Куда пойдут бежавшие в Ереван и Тбилиси, не могут же они сидеть там вечно, на 
что-то же им нужно будет жить? И тем, кто сдуру в Израиль рванул. Кто побросал здесь 
работу, семьи, перспективы. Они же не готовились сидеть там годами. 

Чулпан Хаматова, например, – неужели ж она собиралась всю жизнь прожить в Латвии? 
Или какой-нибудь администратор IT-компании, который 25 февраля вдруг улетел в Стамбул и 
там торчит, как сыч, на балконе хостела. Или чета богемных супругов, она – литератор, он – 
музыкант, оба улетели в Париж с толпой детей, не имея там ни жилья, ни вида на жительство. 

Что им теперь делать? И как нам жить с ними рядом? Те, кто призывал сравнять нас с 
землей, вернутся к тем, кто требовал аннулировать их паспорта. Они вернутся, это данность, 
большинству из них некуда пойти. И не впускать их нельзя, они такие же граждане. 
Собравший 12 млн долларов для Украины Борис Гребенщиков и бабушка из Народно-
освободительного движения имеют одинаковые паспорта. Все, что они могут, – отвернуться 
друг от друга. 

Нам предстоит продумать какие-то базовые нормы сосуществования друг с другом. 
Раньше мы были нацией «быдла+» и «людей со светлыми лицами», как эти два лагеря 

себя называли. Тяжело, но не смертельно. А теперь мы – страна «подлецов» и «предателей», 
для уехавших мы подлецы, для оставшихся бежавшие – предатели, особенно если 
призывали оттуда нас бомбить и посадить на хлеб с водой. 

Как нам теперь жить? Как-то придется. Россия оказалась одна для всех. Для многих это 
стало куда более неприятным открытием, чем тот факт, что она простояла три месяца и 
ничего с ней решительно не случилось. Люди, разрушившие свои и своих детей жизни, 
потихоньку возвращаются. Никто из нас не в силах и не вправе на это повлиять. 

Все, что мы можем, – действовать сообразно своим представлениям о гражданской 
чести и великодушии. Да, к нам вернутся люди, которые писали, что мы скоты и нас надо 
закатать в асфальт. Да, мы можем только вздохнуть. Ну или не подавать руки. Да, надо не 
истерить, не требовать репрессий, а быть морально готовыми к тому, что эти люди снова 
появятся на ТВ, им будут организовывать концерты, они станут проводить праздники и 
вечеринки, писать статьи. Кто-то вернуться к прежней жизни и работе не сможет, а другие 
сумеют. И все, что остается тем, кого они называли подлецами и быдлом, это голосовать 
рублем: не покупать билет, не читать статьи. 

Вторая сторона, требовавшая лишить гражданства «предателей», готова к такому? А что 
насчет Антивоенного комитета, который придумал печатать паспорта хороших русских? Они 
там три месяца лоббировали внесение в санкционные списки тысяч человек, включая 
покойников. Требовали все от россиян закрыть, все запретить. Но оказалось, что ни Европа, 
ни Штаты к такому не готовы. Это значит, что скоро там появится множество тех, кого 
предлагали считать плохими русскими. И журналистов центральных телеканалов будут туда 
пускать, и артистов гостеатров. И нашим эмигрантам, раздраконившим себя уже до 
нехорошего, тоже надо с этим как-то научиться жить. И иметь в виду, что так может 
продолжаться годами. Что через год уже украинский конфликт может никого в Европе не 
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интересовать, все забудут, и только Антивоенный комитет будет нелепо прыскать 
ядовитой слюной и превратится в посмешище. 

Нам нужно договариваться, как мы будем сосуществовать. 
И у международного сообщества тоже такой консенсус должен появиться. Они тоже 

очевидно не рассчитывали годами затягивать свои пояса. Россия не Иран, просто так 
выключить не получилось. Им тоже теперь надо отвечать на вопрос: они готовы терпеть 
убытки или нет? И по поводу украинских беженцев вопрос уже перезрел: миллионы бежали в 
Польшу, их расселили по полякам. Вряд ли кто-то думал, что через три месяца останутся 
точечные боестолкновения на востоке Украины, а остальная страна будет жить почти 
обычной жизнью. Объясните польским обывателям, от какой опасности бежали из Львова 
бугаи и почему они не во Львове, если там не стреляют. 

Жизнь потихоньку успокоилась везде. Ажиотаж спал, особенно впечатлительные пришли 
в себя. Всепропальщики развели руками – ничего не пропало. Ура-патриоты, требовавшие 
лишать паникеров и «предателей» гражданства, тоже разводят руками – никто никого никуда 
не выгоняет. Спокойная мирная жизнь. Пенсии повышают. Рубль вон какой стал... Дороги 
строят, школы ремонтируют, кино показывают... Тут, помимо вопроса о сосуществовании 
«подлецов» с «предателями», еще один важный: долго ли мы должны соблюдать 
информационный траур? Ну месяц мы про одну Украину говорили. Ну второй. Третий прошел 
– жизнь наша не изменилась. Мы ходим в гости и театры, готовимся к пляжному сезону, 
осваиваем новые рецепты, но в соцсетях делаем вид, будто тем лишь и заняты, что следим 
за новостями. 

Эээ, да мы так и постареть можем, считая, что неуместно выкладывать фотографии с 
дня рождения. Сколько людей, от обывателей в соцсетях до артистов, замолчали, считая, что 
сейчас неуместно шутить, смеяться, рассказывать про отдых, дачу, покупки. Неуместно якобы 
жить обычной жизнью. 

Кто-то должен уже встать и вслух сказать, что у нас не только страна одна на всех, но и 
жизнь – одна у каждого. Ни за паспорт хорошего русского, ни за букву Z на лбу второй никому 
еще не выдали. 

Нам нужно говорить не только о жизни в новой реальности, но и о легитимизации этого 
разговора. В конце концов, нервы у нас не железные, мы не можем постоянно обсуждать 
новости с Украины. Тем более, что и новостей оттуда все меньше. 

Ужасная для кого-то правда: это для украинцев после конфликта с нами жизнь никогда 
не станет прежней, а наша не особенно изменилась. Ну потопчемся мы еще месяц-два вокруг 
новостей оттуда, да и вернемся к прежним своим занятиям. Будем постить селфи, ходить на 
треклятые онлайн-марафоны, ждать новых сериалов, ездить на море. И это нормально. Нас 
продолжат принимать за границей, нам не выдадут черные метки. К нам вернутся с 
поникшими головами почти все те, кто бежал весной из нашего «Мордора». К кому-то из нас 
придут устраиваться на работу люди, еще недавно твердившие, что в России остались одни 
фашисты. Чьи-то соседи, повесив нос, прилетят из Тбилиси, отлежав все кости на твердых 
кроватях копеечного хостела. Их дети вернутся в школу, и наши дети будут помогать им 
готовиться к пересдаче пропущенного ЕГЭ. Дети «хороших русских» прилетят из Латвии и 
будут играть с детьми «плохих», нарисовавших на своей машине букву Z. 

Коллапса не случилось. Жизнь неизбежна. Вполне вероятно, что впереди у нас годы 
спокойной жизни в новой реальности, в которой выдают паспорта новым гражданам и евро 
уже не 90 рублей. И все, никакого отличия от дофевральской жизни не будет. Если мы сейчас 
не договоримся, как нам дальше всем вместе жить, у нас сил на истерику с пеной у рта и с 
ядом на языке не хватит. 

«Газета.Ru» 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 03.06.2022 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 61,58  ▲ 0, 10 

EUR 64,91  ▲ 1, 24 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


